

**EL AGUILA Y LA ARAÑA**

De este tiro acabóse su privanza,  
Cayó por tierra su soberbio imperio:  
Cuán dulce es la esperanza  
De salir de su yugo y cautiverio!  
Su júbilo y placer así espresaba  
Una araña después de haber concluído  
De sus débiles lazos un tejido  
En que prender al águila intentaba.  
Viene el águila, observa el embarazo.  
Muestra una garra y desbarata el lazo.  
Si el valimiento y la opinión estriban  
En mérito y virtud sobresalientes,  
De la envidia los lazos impotentes  
Su solidez afianza, —no derriba.

El Fabulista Principiante (43)

(43) Esta carta, así como el artículo de Ureña de Mendoza, fueron publicados parcialmente en el citado artículo del Lic. Leonidas García.

El periodismo dominicano se inició, pues, con **El Telégrafo Constitucional de Santo Domingo** y con **El Duende**, en el mismo año en que se produjo nuestra primera independencia, si dolorosamente efímera, en cambio suficiente para que tuviésemos la gloria de sumarnos al movimiento emancipador de Simón Bolívar. Los directores de ambos periódicos, los doctores Antonio María Pineda y José Núñez de Cáceres, son vivo testimonio de que la libertad dominicana fué también obra de periodistas, de hombres de iluminado pensamiento, como lo fué el predestinado creador de nuestra libertad definitiva: Juan Pablo Duarte.

(Continuará)

# Academia Dominicana de la Historia

## ACTA Nº 7

Sesión Ordinaria celebrada el día 7 de julio del año 1943.

Esta sesión, que debió celebrarse el primer domingo del mes, tuvo lugar en la morada del Académico Presidente el miércoles, día siete, en horas de la tarde. A ella concurrieron los siguientes académicos: Fed. Henríquez i Carvajal, Presidente; M. de J. Troncoso de la Concha, C. Armando Rodríguez, R. Emilio Jiménez, C. Larrazabal Blanco, Bibliotecario; Emilio Rodríguez Demorizi, Secretario.

El acta Nº 5, correspondiente a la sesión extraordinaria celebrada en mayo, fué leída i aprobada. Diósele lectura a la carta abierta con la cual el académico M. de J. Troncoso de la Concha, Presidente ad-hoc, expone al Presidente titular el proceso seguido en el acto público i solemne con que se le hizo a la Academia, en nombre del Ejecutivo, entrega de la Capilla de la Divina Pastora reedificada i destinada a su servicio. Este documento histórico fué considerado i aprobado, con el núm. 6, como el acta de la sesión ordinaria celebrada el primer domingo de junio.

Fueron leídas varias cartas i comunicaciones tal como aparecen en la edición de Clio núm. 59. Todas ellas, las recibidas, i las contestaciones dadas a algunas, fueron aprobadas.

El asunto principal del orden del día fué sometido por la comisión nombrada al efecto. Eran tres los dibujos presentados por el ebanista para la construcción de la mesa del estrado i de los do-

ce sillones destinados en el mismo sitio a los individuos de número de la Academia. Esta porción del mobiliario será de caoba i cada pieza será una obra de arte. Los sillones lucirán en lo alto del espadar, respectivamente, las doce letras que corresponden al número reglamentario de la Academia. Después de un examen detenido fué escogido el estilo artístico llamado frailuno para los sillones. El precio mínimo, obtenido, fué de \$120, satisfecho como sigue: \$120, anticipados para la adquisición del material necesario: \$120, vencida la primera quincena de la labor iniciada; \$180, por saldo cuando se haga la entrega de dichos muebles. Estos deben ser entregados antes del día 16 de agosto.

Otro asunto figuraba en el orden del día. El Secretario de Interior i Policía, en su oficio de fecha 15 de junio, ha pedido a la Academia de la Historia que se sirva hacer, de acuerdo con el Señor Arzobispo de la Arquidiócesis, un examen de la urna que contiene los restos del Prócer Félix María Ruiz i la cual se haya al cuidado del Jefe de la Iglesia. La Academia accedió a la solicitud hecha en nombre del Ejecutivo, i designó al Lic. C. Armando Rodríguez, al Lic. C. Larrazabal Blanco i al Lic. E. Rodríguez Demorizi, Académicos Numerarios, para darle cumplimiento a lo solicitado por el Secretario de Interior i Policía. La Comisión hará el examen, ante un Notario Público, i del acto se levantará el acta notarial correspondiente.

Fed. Henríquez i Carvajal,  
Presidente.

E. Rodríguez Demorizi,  
Secretario.



## ACTA N° 8

Sesión celebrada el primer domingo de  
septiembre del 1943.

El día 5 del corriente mes, domingo, tuvo lugar la primera sesión ordinaria celebrada en el edificio de la Academia Dominicana de la Historia. Asistieron a ella los Académicos cuyos son los nombres que en seguida se citan: C. Armando Rodríguez, Ramón Emilio Jiménez, Carlos Larrazabal Blanco, Bibliotecario; Emilio Rodríguez Demorizi, Secretario; i Fed. Henríquez i Carvajal, Presidente.

El Secretario dió lectura al acta N° 7, que corresponde a la sesión ordinaria del mes de agosto, i fué aprobada sin observación.

Diósele lectura a una comunicación de la Secretaría de Educación i Bellas Artes, con la cual se invita a la Academia para concurrir al X Congreso Científico General Chileno, el cual se reunirá en la segunda quincena del mes de Septiembre. La Academia, agradeciendo la participación i la invitación recibidas, lamenta el poco tiempo de que dispone para hacerse representar en el interesante Congreso reunido en Chile.

Se leyó también una carta dirigida por el señor G. U. Gilbert, con la cual ofrece en venta diez ejemplares de un libro intitulado "El Tirano Ulises Heurieux". Resolvióse la adquisición de cinco ejemplares de esa obra.

Con tal motivo, confirmando un acuerdo del año anterior no cumplido hasta ahora, se dictó la resolución que a la letra se transcribe:

— La Academia Dominicana de la Historia, como la modesta asignación de que disfruta limita sus erogaciones, resuelve adquirir solamente los impresos que, previa información favorable de la Comisión de Publicaciones, estime útiles para el mejor servicio de su biblioteca.—

Ocupóse la Academia en escoger la contribución histórico-literaria que debe aportar en los actos culturales de Centenario de la República. Se escogieron, en principio, cuatro o cinco temas en concordancia con el gran homenaje rendiéndoles a la Patria i a sus más prominentes próceres. Cuatro de ellos se publicarán en ediciones Académicas: las "Páginas de memorias de Rosa Duarte", las Páginas reunidas en un volumen por Fed. Henríquez i Carvajal bajo el título de "Duarte i la Trinitaria" i las Páginas escritas por C. Larrazabal Blanco con el título "Genealogía de Próceres Dominicanos" i "Documentos para la Historia de la República Dominicana", colección de E. Rodríguez Demorizi.

Fué tomado en consideración un proyecto de distribución de los ingresos i los egresos mensuales para el presupuesto del próximo año.

El Presidente, finalmente, expuso que sus quebrantos de salud aumentaban i ya le impedían satisfacer su deseo de ser útil. Reiteró la solicitud, anteriormente hecha, de que los dos compañeros en la Comisión de Publicaciones asumieran la preparación de las ediciones de Clio de modo que el concurso del exponente fuese menor i de fácil cumplimiento. Como la edición de dos bi-

mestres cuenta con material provisto en todo el mes de agosto se completará con un interesante trabajo de treinta o más páginas que tiene listo para ello el Secretario de la Academia. Esta edición circulará a fines de octubre con los números sesenta i sesenta i uno.

La sesión había terminado. Era mediodía.

Fed. Henríquez i Carvajal,  
Presidente.

E. Rodríguez Demorizi,  
Secretario.

## ACTA N° 9

Sesión celebrada el primer domingo  
de octubre del 1943.

El día 3 del corriente mes tuvo lugar, en el salón de la Academia, de diez a doce de la mañana, la sesión ordinaria de noviembre, con asistencia de los Académicos cuyos son los nombres que se citan: Henríquez i Carvajal, Presidente; Rodríguez, Mejía, Larrazabal Blanco, Bibliotecario; i Rodríguez Demorizi, Secretario.

El Académico Secretario le dió lectura al acta N° 8, correspondiente al primer domingo de septiembre, i fué aprobada. Leyó también un oficio de la Secretaría de Educación i Bellas Artes, fecha 15 de Septiembre, con el cual el Ejecutivo consulta a la Academia respecto de la solicitud de los restos del Adelantado Don Rodrigo de Bastidas, reiterada por el Gobierno de Colombia para su inhumación en la Ciudad de Santa Marta fundada por el Prócer Hispano en la Era de la Conquista.

Hízose en seguida un examen detenido de tal solicitud i de los motivos, razonados, que se oponen a la entrega de los restos solicitados. El Académico Presidente, a su turno de acuerdo con la opinión unánime de los Académicos, hizo un resumen con enumeración de los motivos antes aducidos. Con ese exámen i ese resumen, negativos, se le dará contestación a la consulta hecha a la Academia en el oficio de la Secretaría de Estado de Educación i Bellas Artes.

Los Académicos Larrazabal Blanco i Rodríguez Demorizi —como se anunciase que se había comenzado el traslado de la biblioteca al edificio de la Academia— recordaron el propósito de colocar un gran estante de ebanistería en la sala de sesiones i pidieron que se resolviera sin demora. A ambos se les encomendó ese asunto para su trato e informe. A los mismos Académicos se les autorizó para la colocación de un asta en el edificio i adquisición de una bandera.

El Secretario participó que los hermanos García Llubes habían contestado la solicitud hecha por el Presidente remitiéndoles en seguida el cuaderno de notas históricas de Rosa Duarte.

La sesión terminó al mediodía.

Fed. Henríquez i Carvajal,  
Presidente.

E. Rodríguez Demorizi,  
Secretario.

